
第４回 大山町水道料金審議会 議事録 

 

日 時 令和５年７月２８日（金）９時～１０時１５分 

場 所 名和公民館 第３会議室 

出席者 委員：７名  

    町：事務局３名 

    

 

１ 開 会 

 

２ 会長挨拶 

   

３ 議 事 

   事務局より資金残高の見通しと料金体系の設定について（資料）を説明。 

 

 （質疑） 

 

（会 長） 

ある程度改定が必要であると理解しましたが、やはり安いほうがいいです。みなさ 

んのご意見はどうでしょうか？  

（委 員） 

値上げという話になっていますが、料金改定した場合の収益的収支がどうなるかが

分からないと検討できないと思います。 

（事務局） 

今回、６パターンの料金改定案を概ね１３％に設定しましたのは、前回の審議会資 

料で示しましたとおり、令和６年度から令和８年度までの料金回収率を１００%に 

するために不足する額を出し、そこから算出した数字になります。今配布しました 

のは、平均１３％で料金改定した場合の資金残高の見通しの資料です。当年度純損 

益は、令和９年度に赤字になりますが、繰越利益剰余金と合わせると令和１２年度 

までは黒字です。資金残高を見ましても、令和２０年度までは３億円確保できる見 

通しとなっています。 

（委 員） 

  この資料は、資本的収支のことばかりで収益的収支のことが出てきていません。料

金改定は、どちらかと言えば収益的収支に関係するものなのでそちらの資料が必要

だと思います。  

 



（委 員） 

 経常収支は資金残高の見通しの当年度純損益ですよね。以前の資料で経常損益の見

通しがありましたが、同じように令和２０年度まで出したということですよね。 

（委 員） 

来年度から赤字になるようですが、料金改定すれば、黒字になるということですね。

しかし令和９年度にはまた赤字になるようですね。 

（事務局） 

ちょうど３年後には見直しが必要になります。 

（会 長） 

昨今、物価上昇により様々な物が上がっていますので、水道料金が多少上がっても 

理解してもらえるかもしれませんね。 

（委 員） 

今回の料金改定は、資金残高を重視しているのですか？ 

（事務局） 

いいえ。料金回収率が１００％下回らないように、経常利益を黒字にするのが一番 

の目標です。ただ、料金改定をしなければ令和２０年度には資金不足になりかねな 

いということがお分かりいただけたと思います。 

（委 員） 

個人的には料金改定率１３％は大きいと思いました。今回の見通しは、人口減少も 

加味されているのでしょうか？  

（事務局） 

人口の推移が出ていますので、それを加味して見通しは立てていますが、値上げす 

ると節約しようという心情になりますので、見通しよりは少なくなるかもしれませ 

ん。 

（会 長） 

事務局の希望どおり料金改定率を１３％にするというのはどうでしょうか？  

（事務局） 

  料金改定率もですが、料金体系について決めていただきたいです。 

（委 員） 

費用の大半が減価償却費になっており、毎年かかるものです。その費用を賄うには 

基本料金をあげるしかないのではないでしょうか？ 

（事務局） 

基本料金は全体の３割くらいが目標です。現在は２９％ですので、今くらいがいい 

と思います。 

（委 員） 

個人的には改定案①がいいです。もっと言えば、基本料金の改定率を１％から小刻



みに試算したものが欲しいです。基本料金の大幅な値上げは賛同できません。少量

使用者には、使ってない世帯もあるが、生活困難の方もあり、そういう方の負担は

増やすべきではないと思います。逆に、２００㎥のような大口使用者には負担して

もらうべきだと思います。 

（委 員） 

少量使用者には、独居の方とかあると思いますが、使用者の内訳が分かりますか？  

（事務局） 

生活実態に基づく細かな料金体系にはなっておりません。使用者の内訳についても 

把握は難しいです。 

（委 員） 

料金を払わなければ止めるんですか？  

（事務局） 

３ヶ月分滞納があれば、給水停止の対象になります。余談ですが、近年水道を廃止 

しないまま、空き家になっているところが増えています。 

（委 員） 

  基本料金が⑤案・⑥案のように１，０００円以上になるのは厳しいと思います。 

（委 員） 

  ６パターンのどの案でも、経常収支は黒字になるということですか？  

（事務局） 

  節水等を考えず純粋に収益に跳ね返れば黒字になります。 

（委 員） 

  事業をしているので、従量料金が上がるのは苦しいです。基本料金もそれなりに値 

上げしてもらいたいです。 

（会 長） 

  今出ました意見を踏まえて、④案ではどうでしょうか？ 

（委 員） 

  どの案がいいかは分からないですが、最低料金はあまり上がらないほうがいいと思 

います。 

（委 員） 

  部落水道が老朽化していると聞いており、今後、町水道を使われる方が増えると見 

込まれます。 

（会 長） 

  基本料金はあまり上がらないほうがいいこと、従量料金の値上げもそこまで大きく 

ないほうがいいこと、そして改定率１３％に近いことを踏まえて③案でどうでしょ 

うか？ 

 



（事務局） 

  少し、補足説明をさせていただきます。①案と③案が出ていますが、大きな違いは 

  ０～８㎥の少量使用者の改定率です。その部分の負担について、検討していただけ 

ればと思います。 

（会 長） 

  皆さん、それぞれに思いはあるかと思いますが、総合的に判断して審議会としては 

③案に決定したいと思います。 

（事務局） 

  来月、答申（案）について審議していただきたいと思います。今日、決定しました 

改定案③を軸に素案を作成します。答申は表に出る重要な物ですので、慎重に審議 

してもらえたらと思います。 

（会 長） 

  様々な意見があったことを答申（案）に入れてもらえたらと思います。 

  次回、検討していきましょう。 

   

 

（質疑終了） 

 

４ その他  

次回の日程 ８/２５（金）午前９時３０分からの予定 

  

５ 閉会 


